
que es tanto nacional como pro-
vincial.

- ¿Las operaciones de EVASA
se van integrar con las de
Forestal Argentina?

- A partir de ahora, es todo
Forestal Argentina.

- Eso los convierte en la
empresa de mayores plantacio-
nes foresto industriales del país
y en el mayor exportador de
rollos.

- Mayor empresa de origen
argentino porque, si no me equi-

Entrevista exclusiva

El Congreso “es un
momento de escuchar

demandas o problemas a
resolver”

El Congreso “es una ocasión para que el conocimiento se
pueda llevar a la práctica”, le dijo a Desarrollo Forestal

Pablo Peri, integrante del Comité Organizador del Congre-
so Forestal Argentino. “Yo creo que la interacción entre los

sectores mencionados enriquece al sector forestal. Cada
provincia tiene una realidad contrastante, diferente. Y yo
creo que estos momentos son donde uno aprende un poco

de todos”, agregó. Enviados Especiales a Mendoza.

Pablo Peri, coordinador del Programa Nacional Forestal de INTA
e integrante del Comité Organizador del Congreso Forestal Argen-
tino habló en exclusiva con Desarrollo Forestal.

Se lo consultó sobre el V Congreso Forestal Argentino.

voco, Arauco tiene más hectáre-
as plantadas que la suma de
todas estas empresas.

- ¿Planean seguir comprando
plantaciones?

- No estamos buscando nada
en concreto. No estamos pen-
sando en salir a comprar otra
propiedad. Estamos focalizados
en el take over (tomar el con-
trol) de este nuevo activo. 

- La posibilidad de inversión
industrial está presente.

- Sí, sí, sí.

Entrevista exclusiva

Forestal Argentina invertirá en
“industrialización” tras comprar

EVASA
Forestal Argentina invertirá en “industrialización” de sus forestaciones “en algún momen-

to”, le dijo a Desarrollo Forestal Adrián Salvatore, director de Asuntos Corporativos de
Central Puerto. La compañía anunció el 3 de mayo que sumó las 88.000 hectáreas de

EVASA, todas en Corrientes, a las forestaciones que le había comprado a fines de 2022 a
Forestal Argentina.

Adrián Salvatore dialogó en
exclusiva con Desarrollo Fores-
tal tras la compra de EVASA
por parte de Central Puerto.

Salvatore dijo que “a partir de
ahora es todo Forestal Argentina
como marca única” de las plan-
taciones forestales que pertene-
cían a EVASA y que Central
Puerto compró el 3 de mayo.

Forestal Argentina se convier-
te así en la “mayor empresa
(foresto industrial) de origen
argentino”.

- Las compras a EVASA
incluyen plantaciones de pino,
eucalipto y también áreas de
bosques nativos, ¿no?

- En realidad, solamente hay
plantaciones de pino. Y también
hay bosques nativos.

- Eso los acercaría a uno de
los objetivos que mencionaste
durante el Congreso Forestal en
Mendoza, que es la certifica-
ción de bonos de carbono.

- Sí. De toda la superficie
comprada a EVASA, un 46 por
ciento es plantable y un 54 por
ciento que corresponde a super-
ficie de bosque nativo. Ahí es
donde está parte de la reserva,

Divisas
“Dólar agro”: se concretaron exportaciones

sectoriales a un valor de $300 
“Dólar agro”, tipo de cambio diferencial a $300, tuvo en mayo
las primeras operaciones foresto industriales. Lo confirmaron

fuentes de CEM a Canal 12 de Misiones.

Se produjeron desde el 5 de mayo las primeras comercializaciones con
la divisa establecida a $300 por cada dólar, informó Canal 12 de Misio-
nes. Los primeros datos fueron confirmados a este medio por el presiden-
te de la Confederación Económica de Misiones (CEM), Guillermo Fachi-
nello. El empresario indicó que durante el viernes 5 de mayo y los prime-
ros días de esta semana se dieron las primeras transacciones con el dólar
a $300.  Destacó también que para las empresas “es importante tener una
estructura contable e impositiva grande y ordenada para el proceso admi-
nistrativo”. La medida anunciada por el Ministerio de Hacienda “es bene-
ficiosa y entendemos que costó mucho conseguir este logro”, destacó
Fachinello. En ese sentido, ratificó que la idea por parte de los sectores
públicos y privados es “proteger a las nuestras industrias, darle ritmo de
trabajo y mantener la nómina salarial, que es lo que más cuidamos con los
trabajadores”.

Fuente: Canal 12 de Misiones.
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El portal Economis se
entrevistó con Nicolás
Crisp, presidente de Acon
Timber SAU. Desarrollo
Forestal difunde las prin-
cipales definiciones de quien maneja esta
planta industrial que se convertirá en el aser-
radero más grande y moderno del país y la
región. Ver.: 2

on este número 

Todo
Madera ,
La madera 
como material 
de aplicación 
en la industria 
de la construcción

Forestal Argentina evaluará en los próximos meses cuál será su estrategia de
plantación y cosecha, lo que incidirá “dentro de 10 o 15 años”, dijo el entrevistado.
En la imagen, plantación en Paso de los Libres, Corrientes. 
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- “En una primera etapa, gene-
raremos unos 300 puestos direc-
tos de calidad, además de propi-
ciar un 60% más de empleos
indirectos entre fletes, manteni-
miento, servicios, seguridad,
etcétera;

- “En el estadio final, una vez
que se complete la inversión
total de US$ 250 millones, ya
estaríamos hablando de más de
800 puestos de trabajo directos.
Cabe mencionar que, al obtener
toda nuestra materia prima de
productores locales, también

colaboramos con el crecimiento
productivo de una zona donde,
en un  futuro, planeamos seguir
creciendo. 

- “Dicho de otro modo, toda la
cadena de valor regional se enri-
quece  gracias a Acon Timber:
logística, servicios, catering,
hotelería, alquileres, comercios,
mientras nuestra credibilidad
garantiza estabilidad para cola-
boradores, clientes y proveedo-
res, generando un ecosistema  de
confianza y desarrollo comparti-
dos, donde siempre priorizamos
el trabajo colaborativo;

- “Por el momento, las obras
vienen muy bien. Las obras civi-
les están en su etapa final y
hemos comenzado con la insta-
lación de las primeras máquinas
y estructuras metálicas en
Gobernador Virasoro. Tenemos
previsto iniciar las fases de
comisionado, start up y  pruebas
de perfomance antes de fin de
año;

- “Acon Timber es una empre-
sa cien por ciento exportadora
de productos de excelencia que,
a la  vez, busca propiciar el desa-
rrollo de las comunidades donde
operamos. En régimen de opera-
ción normal, estimamos que la
empresa facturará alrededor de
US$ 100 millones anuales;

- “De esta forma, generamos
divisas que ingresan al país, algo
fundamental en el complejo con-
texto actual argentino, que
ayuda a revertir el déficit en la
balanza comercial. Es dinero
que invertiremos en maquinaria
de última generación, en salarios

Cuando esté operativa, la
planta austríaca-belga Acon
Timber será un gigante madere-
ro, que cambiará la matriz pro-
ductiva industrial de la región
para poner en marcha el aserra-
dero más grande de la Argenti-
na. 

Se trata de una inversión de
capitales extranjeros y naciona-
les que supera los US$ 250
millones. 

Con una inversión inicial de
más de US$ 115 millones, la
empresa ya construyó una plata-
forma de 22 hectáreas y 55 mil
metros cuadrados de galpones
en la localidad correntina de
Gobernador Virasoro. 

La firma prevé generar más
de 800 puestos de trabajo direc-
tos e indirectos.

Definiciones
Nicolás Crisp, presidente de

Acon Timber SAU, señaló:
- “Encontramos en Argentina

una oportunidad única, dadas
sus condiciones naturales ópti-
mas, su alta tasa  de crecimien-
to forestal, la riqueza de sus
suelos, además del talento
humano instalado;

- “El sector foresto-industrial
en Argentina, después de todo,
es uno de los sectores de mayor
potencial para incrementar el
desarrollo regional en forma
sostenible, por los beneficios
que el sector  genera en térmi-
nos ambientales, sociales y eco-
nómicos;

Mega inversión

Acon Timber “posicionará a Argentina en
la escena internacional”, afirmó su Ceo

El portal Economis se entrevistó con Nicolás Crisp, presidente de Acon Timber SAU. Desa-
rrollo Forestal difunde las principales definiciones de quien maneja esta planta industrial

que se convertirá en el aserradero más grande y moderno del país y la región.

garantizar que toda nuestra
madera proceda de bosques ges-
tionados de manera sostenible y
responsable. De hecho, opera-
mos con un robusto sistema de
seguridad, verificando el origen
de la madera que utilizamos,
excluyendo así fuentes contro-
versiales, como pueden ser la
cosecha ilegal de madera o la
tala en bosques nativos;

- Nuestra planta está ubicada
en Gobernador Virasoro, al norte
de Corrientes, por razones estra-
tégicas: se trata de una zona de
condiciones naturales óptimas y
capacidades humanas  instala-
das;

- “Corrientes es uno de los
polos foresto-industriales más
importantes de Argentina, donde
se encuentra la mayor oferta dis-
ponible de madera de bosques
implantados del país;

- “Nuestro plan de abasteci-
miento abarca la zona de un
radio de 150 kilómetros de la
planta, es decir la zona norte de
Corrientes y sur de Misiones.
Pero no estamos cerrados a ana-
lizar zonas productivas más dis-
tantes, siempre y cuando el flete
lo permita;

- “Estamos convencidos de
que nuestro proyecto posiciona-
rá a la Argentina como un juga-

dor foresto-
industrial clave
en la escena
internacional.
Al ofrecer pro-
ductos de
madera de exce-
lentísima cali-
dad a un merca-
do externo exi-
gente, Acon
Timber contri-
buirá a ubicar al
país como un

proveedor de peso, capaz de res-
ponder a la alta demanda global
de este tipo de productos. Gra-
cias a un proceso que, por cierto,
genera alta agregación de valor;

- “A través de nuestro modelo
innovador, con tecnología de
avanzada y procesos sumamente
eficientes, ponemos en valor al
bosque. Y en simultáneo, contri-
buimos directamente al desarro-
llo de las comunidades locales,
de su gente y de su educación
empoderando y elevando el
nivel de todo el ecosistema de la
región”.

Fuente y fotos: Economis.

y formación de nuestra gente, en
materia prima y energía, en
infraestructura crítica, en
impuestos locales;

- “El proceso productivo de
Acon Timber implica la trans-
formación de la materia prima
en madera aserrada seca cepilla-
da y los subproductos se conver-

tirán en pellets de madera que se
exportarán como biocombusti-
ble para calderas domiciliarias
del sur de Europa;

- “(El proyecto) tendrá un
notable impacto positivo en la
región. Acon Timber no posee ni
gestiona forestaciones propias,
toda nuestra materia prima pro-
viene de  productores locales,
pequeños, medianos y grandes,
que elegimos a conciencia;

- “Como siempre decimos, la
madera es nuestra pasión: reno-
vable, reciclable, carbono neu-
tral y con amplísimas aplicacio-
nes industriales, es un producto
insignia de la bioeconomía;

- “En esa línea, buscamos

Un volumen exportable de 1.000 
contenedores mensuales
Economis publicó la siguiente información sobre el proyec-

to de Acon Timber:
- Se trata de un proyecto 100% sostenible. Mientras que en

la actualidad muchos de los subproductos se queman en los
aserraderos, Acon Timber avanza en la reutilización de toda su
producción, incluyendo el uso de la corteza como combustible
para las calderas que generan el vapor en el proceso de secado;

- La empresa Acon Timber, que pertenece al grupo inversor
austríaco HS Timber Group y a la empresa belga Forestcape,
comercializa su producción a 70 países;

- Para 2024, la empresa facturará en su planta de Corrientes
alrededor de US$ 100 millones anuales, lo que equivale a un
volumen exportable de 1.000 contenedores mensuales, y ten-
drá una capacidad de procesamiento de madera de 650.000
metros cúbicos anuales, para llegar al millón de rollos. En
total, se generarán 800 puestos de trabajo directos.

- La inversión impulsada por Acon Timber no sólo ubica a
Argentina como un proveedor de peso de un producto de alta
demanda global, sino que además supone un proceso producti-
vo de alta agregación de valor;

- En ese sentido, mientras que un rollo de madera se exporta
a un valor estimado de US$ 20 la tonelada, la madera aserrada
y los pellets multiplican por 5 el valor de exportación por tone-
lada.

La empresa ya construyó una plataforma de 22 hectáreas y 55 mil metros cuadrados de galpones en la localidad correntina de
Gobernador Virasoro.

Nicolás Crisp, presidente de Acon Tim-
ber SAU.
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algo de eso?
- No, no estoy al tanto de ese

proyecto. Nosotros todavía no
hemos tomado contacto con las
autoridades de la provincia.
Nadie nos comentó nada ni nos
acercó nada.

- Me llamó la atención que el
otro día (Claudio) Anselmo,

La cantidad de forestaciones
que hemos adquirido nos lleva a
la conclusión de que, en algún
momento, tengamos que ir a
una industrialización. Nuestra
idea es evolucionar no solamen-
te en la tenencia de forestacio-
nes, sino también integrar y
trata de hacer crecer el sector. Y
para hacer crecer el sector noso-
tros creemos que hay que agre-
gar valor. Y el agregado de valor
se da en la cadena de industria-
lización. En ese sentido, no des-
cartamos ninguna etapa de
industrialización: pasando por
el desarrollo de un mercado de
carbono, aserradero, industria
del pellet, generación de energía
a partir de biomasa. Esto debie-
ra naturalmente confluir en una
industrialización de los activos
que tenemos ahora.

- Corrientes fue una de las
provincias que se mostró más
activa a la búsqueda de captar
inversiones. Se mencionó en su
momento un proyecto para
montar una industria que pro-
duzca papel kraft, en el que se
había avanzado bastante. Uste-
des, con la cantidad de hectáre-
as que tienen, podrían llegar a
ser la contraparte argentina de
un proyecto de este tipo. ¿Hay

De pag.:1 Entrevista exclusiva

Forestal Argentina invertirá en
“industrialización” tras comprar

EVASA

ministro de Producción de
Corrientes, lo resaltara en
entrevistas tras su exposición en
el Congreso Forestal Argentino
(ver recuadro).

- En lo personal, no conozco
el proyecto.

- ¿Se puede hablar del monto
de la inversión en la compra de
EVASA?

- No, parte del acuerdo de

compra que tuvimos, con exi-
gencia de parte del vendedor,
fue no revelar el monto de la
operación.

- ¿Me podés adelantar si las
inversiones industriales ya
están en marcha o, al menos,

planeándose?
- No, no. Nosotros ahora

enmarcar estas dos empresas
distintas (por Forestal Argentina
y EVASA). Eran empresas dife-
rentes, con culturas distintas y,
si se quiere, con políticas distin-
tas de plantación, planes de
cosecha. Nosotros necesitamos
definir una política única, con
un objetivo único. Para eso
necesitamos de estudios inde-
pendientes para que nos infor-
men o nos orienten para dónde
creen que va a evolucionar el
mercado. Y para que nos permi-
ta tomar las mejores decisiones
respecto de adónde debieran ir
las inversiones; cómo debe ser
el plan de plantaciones los pró-
ximos años. Tenemos todavía
un camino previo antes de ver
cómo va a evolucionar el tema
de la industrialización. Todos
los activos que eran de Forestal
Argentina están migrando de a
poco del pino al eucalipto; los
activos de EVASA son todos de
pino, tenemos que ver también

si vamos a migrar en ese caso a
nuevas plantaciones de eucalip-
to. Y esa decisión que tomemos
va a tener mucho que ver con
para dónde creamos que va a air
la industrialización en los próxi-
mos años, ¿no? Ahí hay que

hacer un trabajo que, imagino,
nos va a llevar unos cuantos
meses. Y que va a ser definir
cuál es el norte que vamos a
buscar y, en base a eso, cómo
definir la política de plantación,
de cosecha de los próximos
años. Nos queda un camino por
transitar antes de responder a tu
pregunta. Cualquier decisión
que tomemos ahora es la que va
a repercutir dentro de 10 o 15
años.

- Entiendo. Imaginarás que
los movimientos de ustedes han
repercutido en el sector.

- Sí, sí, sí.
- ¿Ustedes van a seguir sien-

do proveedores de rollos al mer-
cado local y con los envíos de
madera en bruto al exterior?

- Sí, sí. En principio, no esta-
mos pensando en ningún tipo de
cambio respecto de cómo están
actuando en este momento las
empresas. Y remarco que noso-
tros somos inversores de largo
plazo. Venimos de un sector,
como la energía eléctrica, donde
la inversión es de largo plazo.
Una central eléctrica se constru-
ye en tres años y el retorno de la
inversión recién se da en 20
años. Sabemos que el sector
(foresto industrial) también es
de largo plazo y ésa es una de
las razones por la cual ingresa-
mos. Nosotros no vamos a

tomar decisiones que
tengan una afecta-
ción de corto plazo.
- Lo pregunto porque
hay inquietud entre
muchos industriales
de Corrientes.
- No va a haber cam-
bios, principalmente
en el mercado local.
Bueno, pueden creer
que va a afectar, pero
nosotros no estamos
pensando en cambiar
lo que pueda pasar
hoy con el sector
industrial local. No
veo que haya ningún
problema.

Fotos: Desarrollo Forestal
(Enviados Especiales a Mendo-
za) y archivo.

Corrientes y la posibilidad de montar 
una planta de celulosa y papel kraft
Desarrollo Forestal se entrevistó en Mendoza con Claudio

Anselmo, ministro de Producción de Corrientes, y lo consultó
sobre posibilidades de inversión en celulosa y papel.

Anselmo afirmó:
- “Yo creo que es posible la inversión. Quizás no vamos a

tener… A ver, no tenemos que compararnos con Brasil y Uru-
guay. Porque Brasil y Uruguay apuntaron a mercados distintos.
Apuntaron a ser los grandes proveedores de celulosa de fibra
corta -eucaliptus- que demanda hoy el mundo industrializado,
particularmente Asia. Que también tuvo que ver con el proce-
so chileno; 

- “Yo creo que nosotros tenemos una enorme posibilidad en
lo que es la industria de celulosa y papel de Kraft. Una indus-
tria integrada, que inclusive requiere escalas algo menores;

- “Hoy una planta a escala de celulosa de fibra corta son 2
millones de toneladas. Nosotros podemos aspirar a una planta
que produzca menos de 1 millón de toneladas anuales. Son ren-
tables y, sobre todo, sin entrar en el falso dilema de la sustitu-
ción de importaciones, nos permitiría empezar abasteciendo al
mercado interno;

- “Somos importadores netos de papel de embalaje. No tiene
sentido. No tenemos divisas y las destinamos a eso. Y en eso
es fundamental que hay, consideramos nosotros, un acuerdo
entre inversores privados argentinos y extranjeros. Nosotros
tenemos a Cartocor, que es de Arcor, que es el principal juga-
dor. Sería fundamental que estuviera participando;

- “Ellos (por Cartocor) analizaron el proyecto de Ysyry Cua-
tiá, que desarrolló Gustavo Cetrángolo. Lo vieron como facti-
ble. Está bien diseñado, es sólido y cuenta con auditoría de
Afry;

- “Hay disponibilidad de madera; técnicamente está bien.
Pero lo que faltan son las condiciones macroeconómicas de la
Argentina para que capitales privados inviertas millones de
dólares para producir papel”.

Salvatore se refirió a la provisión de rollos aserraderos: “No va a haber cambios,
principalmente en el mercado local […] nosotros no estamos pensando en cambiar
lo que pueda pasar hoy con el sector industrial local. No veo que haya ningún prob-
lema”.
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certificación. También, en un
marco de cambio climático, apa-
recen nuevas necesidades de
conocimiento. Las certificadoras
piden tener una base científica o
técnica seria que determine si un
sistema productivo fija o no fija
carbono. También estamos en un
contexto donde la Comunidad

Europea no nos va a comprar
productos como madera o carne
que provengan de deforestación.
Eso nos obliga a tener alternati-
vas productivas, incluso en la
producción de alimentos. Van a
seguir aumentando las deman-
das de proteínas de origen ani-
mal, y eso lo tenemos que hacer
en forma sustentable. Por suerte
hemos avanzado, tanto con
Secretaría de Agricultura como
con Ministerio de Ambiente, e
INTA colaborando, en el Mane-

- ¿Cuál fue tu balance de las
primeras dos jornadas del Con-
greso? 

- Quiero destacar la alta con-
vocatoria. Y, más allá del núme-
ro, que supera las 1.000 perso-
nas, tiene que ver son la diversi-
dad de actores. Hay gente del
sistema educativo nacional y
latinoamericano, del sector pro-
ductivo, con presencia de repre-
sentantes de varias provincias
del país. También hay producto-
res, hay ONGs, están ciencia y
tecnología por medio de CONI-
CET e INTA. 

Los congresos son momentos
de encuentros, donde -a mi
entender- hay ocasiones para
compartir conocimientos,
actualizarnos e interactuar. Yo
creo que la interacción entre los
sectores mencionados enriquece
al sector forestal. Cada provin-
cia tiene una realidad contras-
tante, diferente. Y yo creo que
estos momentos son donde uno
aprende un poco de todos, pero,
por sobre todas las cosas, es una
ocasión para que el conocimien-
to, los avances de innovación
tecnológica, y avances en el
conocimiento y en el manejo de
nuestras plantaciones y bos-
ques, se puedan llevar a la prác-
tica. 

Ahí es donde tiene sentido esa
colaboración de sinergia entre
los distintos actores. Un Con-
greso de esta envergadura nos
da esa ocasión.

- Lo mencionaste y es también
una oportunidad para los inves-
tigadores de ver adónde apun-
tar. Qué es lo que se necesita en
el sector productivo, ¿no?

- También tiene eso; es un
encuentro. Es un momento de
escuchar demandas o problemas
a resolver. Por ejemplo, el tema
de la sequía, en el marco del
cambio climático, ha afectado a
distintas producciones. Entre
ellas, la forestal. Es el caso de
Corr8ientes, donde hicimos un
informe y se constató que hubo
mortandad. 

Eso ha generado demandas
nuevas y nuevos desafíos; habrá
que repensar qué clones, qué

especies plantar, en
qué lugares y en qué
tipos de suelos. Y eso
es una demanda basa-
da en una realidad. El
valor agregado de la
madera de los bosques
nativos también es un
nuevo desafío que
quizás muchos años
atrás no surgía como
un emergente y hoy lo
necesitamos. Porque
genera mano de obra,
porque hay que darle
valor agregado al bos-
que, incluyendo la
energía. Es todo un
proceso. Como bien decís, es un
momento también de escucha.
Es un ida y vuelta.

- Y también la posibilidad de
financiar proyectos de bosques
nativos, como el caso de Uni-
tán, que antes no existían.

- Sí. El año pasado fui invita-
do a Unitán, a Puerto Tirol.

Hemos recorrido algunas de las
plantaciones y me han enviado
la documentación referida a la
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El Congreso “es un momento de
escuchar demandas o problemas

a resolver”

jo de Bosques con Ganadería
Integrada. 

Entonces, hay alternativas.
Son emergentes que, repito,
tiempo atrás no ocurrían. 

- Me hablaban del caso de los
lápices Faber Castell que se
fabricaban con álamo de Men-

doza tiempo atrás. Tienen que
surgir oportunidades de ese tipo
también en zonas forestales no
núcleo de la Argentina.

- Totalmente. Por eso yo
resalto la importancia del rol
forestal en su medida y con su
abordaje territorial de cada pro-
vincia. Obviamente, hay pro-
vincias muy forestadoras, con
apuestas a polos foresto indus-
triales: 

Pero hay provincias como

Mendoza, donde el árbol, en lo
urbano forma parte de la cultu-
ra. Y, además, tiene buenas
plantaciones de álamos y sauces
en los valles, acompañando a la
agricultura. Pero también recor-
demos que más del 90 por cien-
to de la superficie de Mendoza
es un árido, donde está la región
del monte y también hay pro-
ductores -obviamente ganade-
ros-, que hacen un uso diferente
del árbol. Ya no con una mirada
industrial, Pero, al fin y al cabo,
es una formación forestal que
brinda otros servicios ecosisté-
micos.

- Y escuchaba cómo en Men-
doza hablaban de avanzar con
el riego por goteo dada la esca-
sez de agua.

- Eso es cambio climático. El
agua de los oasis de la región de
Cuyo viene de las zonas de
montaña, de los deshielos. Se ha
confirmado el aumento de la
temperatura como tendencia
global y un derretimiento y
retroceso de los glaciares en
América latina. 

Y para adaptarse al cambio
climático, están las acciones de
mitigación, pero, por sobre
todas las cosas, nos tenemos
que adaptar. Y en esta región
hay que ser híper-eficiente en el
uso del agua.

- ¿Qué sabés del contacto con
países líderes en el uso eficiente
del agua, como Israel? ¿Se
puede avanzar rápidamente con
ellos?

- Conozco muchos casos de
colegas de regiones de zonas
áridas donde hay intercambios
con Israel desde el lado científi-
co en eficiencia de riego. Eso ya
existe. Lo que ha cambiado con
la sequía es que se debe acelerar
en dar respuestas.

- Felicitaciones, nuevamente.
Y desde otros lugares, se cele-
bra el caso de la ciencia aplica-
da.

- Ésa es una de las funciones
de este encuentro. Yo también
quiero agradecer la presencia de
la prensa especializada, de las
provincias, del sector producti-
vo, del sector educativo. Para mí
un Congreso o estos encuentros
son exitosos con la participa-
ción y el esfuerzo de mucha
gente.

Fotos: Enviados Especiales a
Mendoza.

“ Venta de rollos de“ Venta de rollos de
especies implantadasespecies implantadas
para aserraderos y para aserraderos y 

laminadoras”laminadoras”
Dirección Técnica :Ing. Ftal. Hugo Daniel Durán

Calle Jujuy 1732 -(3380)-Eldorado-Misiones-Argentina
Tel .  y  Fax :  03751-421791/421391/423739

E-mai l :  danielduran@selvasrl .net  
danielduran@arnetbiz .com.ar

“Yo creo que la interacción entre sectores enriquece al sector forestal”, dijo Pablo
Peri.

Peri y Martín Mónaco -director de Bosques de SAyDS-, durante el Congreso.
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se quemaron quedaron abando-
nadas. Yo no veo en Corrientes
que se esté forestando más de lo
que se corta. Al contrario. En
Misiones también tienen ese
problema. Y en el Delta también
hay un serio problema. Vuelvo a
lo mismo: si nosotros nos pudié-
ramos asociar el mismo aserra-
derista tendría… Por ejemplo,
tendríamos que poder sacar
todos los subproductos para el
lado de Guale-
guaychú y man-
darlo a las pape-
leras de Uruguay.

- ¿Están talan-
do las plantacio-
nes que se que-
maron?

- Sí. Hay dife-
rentes situacio-
nes. Sí, estamos
tratando de ela-
borar algo de los
rollos quemados.
Pero la madera va
perdiendo cali-
dad, se empieza a
rajar. 

- ¿Cómo mane-
jan el tema del
flete? ¿Tienen
clientes cerca-
nos?

- El flete es una determinante
muy fuerte. También es una
negociación bastante difícil.
Nosotros que estamos bastante
alejados de Santa Rosa, de Itu-
zaingó, estamos bastante más
desfavorecidos. 

Porque esos 100 kilómetros de
flete pesan mucho. Si bien el
flete es un componente externo
al aserradero y al productor, no
hay un acercamiento con el

Desarrollo ForestalDesarrollo Forestal

industrial para plantear cómo lo
mermamos. Siempre se castiga
con demasía a los montes a
causa de los fletes. Y no debería
ser tan así. Estamos dentro de
un tema comercial. El problema
es que en algún momento va a
venir la vuelta. Hoy estamos de
yunque, el día que estemos de
martillo, veremos. Pero tampo-
co me gustaría golpear indiscri-
minadamente por ser martillo.
Tiene que ser una asociación de
ganar y ganar. Un “win-win”.

- El mega-aserradero de Acon
Timber, más el apagón forestal y
la futura papelera pueden lle-
gar a cambiar el escenario en
pocos años.

- Por eso les escribí al leer la
nota (NdR: Entrevista a Tripayn
SRL), porque me pareció una
mirada demasiado cortoplacis-
ta. Creo que primero tenemos
que trabajar en las coinciden-

cias y después podemos ir
limando en las divergencias. Y
tenemos muchas coincidencias,
lo que pasa es que las tenemos
que buscar, mirar y elaborar en
conjunto. Eso sería lo importan-
te.

Fotos: Gentileza Ceibo Bravo
S.A.

Entrevista exclusiva

Aserraderos y productores “tenemos
que tratar de ser complementarios”

Segunda parte de una extensa conversación con Pablo Hernández, encargado de producción
de Ceibo Bravo S.A. La firma tiene 1.500 hectáreas de pino y eucalipto en Corrientes centro
y una masa crítica similar de salicáceas en el Delta entrerriano. La charla se dio antes de
conocerse que central Puerto había sumado la compra de EVASA a la de Forestal Argenti-

na.

que estar involucrados. Por eso
los comentarios de una asocia-
ción que sólo manejan los indus-
triales molestan cuando te tratan
de trabar. Eso me parece que no
es lo que hay que hacer. Tene-
mos que juntarnos y decir:
“Vamos juntos. Yo tengo mis
problemas, vos tenés los tuyos,
pero vayamos juntos”.

Apagón forestal
- Hablaste de apagón forestal.

¿A qué te referías, puntualmen-
te? 

- Que hay menos hectáreas
forestadas. La gente no está
forestando. Muchas forestacio-
nes que se cosechan, quedan ahí.
Ahora muchas forestaciones que

(para proveerla). Ahí es donde
tenemos que trabajar. Ésa es una
pauta que nos saca de la discu-
sión del precio del rollo y nos
pone en un lugar donde tenemos
que ir a buscar entre todos una
solución para esos subproduc-
tos. 

- Y podrían llegar a ser alia-
dos estratégicos en la provisión
a alguna industria.

- Exacto. Ésas son las peque-
ñas cosas, como pasó con el
fuego. Ahora la provincia de
Corrientes armó todo un desa-
rrollo de bomberos agrarios, que
no es sólo para los forestales. Y
también le sirve a Parques
Nacionales. 

La gente de los aserraderos
nos vino a ayudar con el fuego.
Ahí fuimos complementarios. Y
a la inversa, también. Ésas son
las cosas en las que tendríamos
que hacer hincapié. O que el
Estado fomente espacios para
que la gente se una, por ejemplo,
en los consorcios de manejo del
fuego. Y ahí sí los aserraderos
tienen que participar. Tenemos

“Los viveros no producen a
full […] Hay dificultades para
conseguir plantas […] No hay
desarrollos nuevos de genética,
más allá de lo que sigue hacien-
do el INTA”, dijo Hernández.

Y agregó: “No se paga la cali-
dad. Es muy difícil cobrar la
calidad de la madera”.

- ¿A qué te referís, puntual-
mente?

- Por ejemplo, la calidad de la
madera se consigue en los pri-
meros años del árbol, con poda y
raleo. Y, una vez que la madera
está al corte, eso ya es imposible
de volver a conseguir. Y si esas
herramientas no acompañan al
productor, no va a conseguir la
madera de calidad. Tiene que
haber un acompañamiento desde
el primer momento, tanto desde
el productor como del aserrade-
ro, que podría plantear: “Hace-
me esta calidad (de rollizos) y
yo te voy a pagar el diferencial.
Poder hacer acuerdos de largo
plazo. Tampoco un aserradero se
pone de un día para el otro.

- ¿Ustedes tienen acuerdos
estratégicos de palabra con
algunos clientes?

- Sí, acá hay dos empresas que
cosechan adentro del campo. Y
llevan más de 20 años cortando
acá. O sea, hay acuerdos. Son
trabajosos, discutimos todos los
días, pero sabemos que tenemos
que mantener los caminos entre
todos; qué residuos tratamos de
dejar y cuáles no. Y, después, el
precio. 

Es solamente una parte más de
este negocio. Para qué me sirve
el precio si quien cosecha me
rompe los caminos, o me deja la
cosecha como no es. También
tenemos que tratar de ser com-
plementarios… a nosotros nos
queda el residuo post cosecha y
al aserradero le queda el residuo
post elaboración. Entones, tene-
mos que ir juntos a buscar indus-
trias de base para que todos esos
residuos se puedan elaborar.

- ¿Cómo está la situación
actual de los contratistas? ¿Y
qué destinos les dan a los sub-
productos?

- Ahora está prohibida la
quema en toda la provincia.
Nosotros tratamos de volver a
incorporar a la tierra los subpro-
ductos. Tenemos una chipeado-
ra, pero no nos da el número
bajo ningún aspecto para poder
pasar la chipeadora. Y los ase-
rraderos apilan los subproductos
donde pueden. Porque la planta
de biomasa no está dando abas-
to, y tampoco les da el número

Plantación de Ceibo Bravo S.A. después del incendio.

El entrevistado planteó que existen
“dificultades para conseguir plantas”.
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Breves
Aserradero misionero exportará madera 
desde el puerto de Posadas
La empresa Jeske, oriunda de Panambí usará dos con-

tenedores para enviar sus productos a México, informó
Canal 12 de Misiones. Son en total 55 toneladas de
madera aserrada. El sexto convoy de cargas partirá
desde Posadas rumbo a Rosario, desde allí a Montevideo
y luego a sus destinos en el mundo. Con nuevas empre-
sas que se suman al servicio de transporte fluvial, el
puerto de Posadas consolida su dinámica operativa
exportadora. En las últimas horas, el aserradero Jeske de
Panambí confirmó que exportará 55 mil kilos de made-
ra aserrada desde el embarcadero capitalino. Se trata de
una carga que se distribuirá en dos contenedores, con
27.500 kilos cada uno, en un total de 24 bultos que tie-
nen como destino final a México. De esta manera, la
firma se sumará a las cargas habituales de Arauco con
pasta celulosa y las tealeras Finlay y El Vasco.  En la
misma línea, desde la empresa misionera adelantaron
que, si bien se trata de un cargamento de prueba, “la idea
es trabajar de forma permanente porque es una muy
buena opción“. Además, los propietarios destacaron el
apoyo de las autoridades portuarias, en su incursión en
esta nueva alternativa logística, que se destaca por sus
bajos costos y su dinamismo operativo. 

Aserradero Jeske S.R.L. es una empresa especializada
en la venta por mayor y menor de maderas al país y al
mundo. La firma que nació en 1973, cuenta con su ase-
rradero en Panambí, polo foresto industrial. Desde 2006
incorporó una sucursal de venta de maderas en Mar del
Plata. Actualmente, trabajan con una amplia variedad de
maderas nativas e implantadas como pinos y eucaplitus.
Producen deck, fenólicos, terciados, tableros finger joint
y machimbres. También ofrecen pinturas impregnantes,
aislantes, clavos y membranas. En la actualidad, el
embarcadero de Posadas trabaja en la construcción del
depósito fiscal. La obra beneficiará a los pequeños y
medianos exportadores. La estructura permitirá a la pro-
vincia y a las empresas misioneras consolidar sus cargas
en el puerto. Así, se evita el traslado a Rosario o Buenos
Aires para realizar el proceso previo a la exportación. El
presidente de la Administración Portuaria de Posadas y
Santa Ana (APPSA), Ricardo Babiak, explicó que avan-
zan los trabajos en la infraestructura de 500 metros cua-
drados. “Terminamos el techado y comenzaron a reali-
zar el trabajo de revestimiento”, indicó. Además, ade-
lantó que en dos semanas más ya estará finalizada la
obra externa y comenzarán los trabajos en la estructura
interna. Una vez que la obra esté finalizada, el Gobierno
provincial gestionará ante la Dirección de Aduanas, la
habilitación del edificio como terminal portuaria. De
esta manera, las empresas podrán utilizar la vía navega-
ble para despachar sus productos directamente a sus des-
tinos. Babiak explicó que también trabajan con Aduanas
para agilizar el sistema de operaciones de cabotaje.
“Ahora nos falta cerrar las gestiones con la aduana de
Rosario, para que las cargas partan desde allí hacia
Posadas“, comentó. Y, adelantó que una vez que com-
pleten ese paso, “ya podremos brindar cotizaciones a las
firmas interesadas en tomar este servicio”. El titular de
APPSA aseguró que reciben muchas consultas diarias
de diferentes empresas, “pero esperan precisiones sobre
cuáles serán los trámites que hay que realizar ante Adua-

nas y los costos”. Una de las empresas cementeras más
importantes del país. Interesada en llegar a Misiones por
el Puerto de Posadas. 

Babiak afirmó que mostraron su interés otras empre-
sas de materiales de construcción, “que son quienes más
volumen de carga traen a la provincia por medio de
transporte terrestre. Y también, grandes cadenas de
supermercados solicitaron tiempo atrás información
operativa”.

Chaco: Capitanich anunció inversiones en 
maquinarias para CEDETEMA
El gobernador chaqueño, Jorge Capitanich recorrió en

Machagai las instalaciones del Centro de Desarrollo
Tecnológico de la Madera (CEDETEMA), informó Dia-
rio Chaco. Anunció allí que próximamente se concreta-
ría la entrega de maquinarias y elementos destinados a
optimizar la calidad y la productividad del sector made-
rero que allí se desarrolla. “El próximo 24 de mayo (al
cierre de esta edición), junto al ministro (de Ambiente y
Desarrollo Sostenible de Nación) Juan Cabandié vamos
a estar entregando 5 encuadradoras y 25 tableros que
permitirán elevar la calidad del trabajo que realiza los
carpinteros y madereros del lugar", señaló el goberna-
dor, quien estuvo acompañado del intendente Juan
Manuel García; y el ministro de Producción Industria y
Empleo, Sebastián Lifton. "Este Centro de Desarrollo
Tecnológico de la Madera es un orgullo, junto a Veta
Noble y Chacú, tienen un salón de comercialización de
muebles de muy buena calidad a través de un programa
de optimización", destacó el gobernador. El 24 de mayo
se entregaba a cinco beneficiarios un kit compuesto por
una escuadradora telescópica, un taladro de mano, un
taladro de banco, un taladro de mano con percutor, una
clavadora neumática y ocho prensas de mano. La inver-
sión total será de casi $18 millones y se enmarca en el
proyecto de Promoción de la Carpintería Modelo. "El
secadero también tiene una contribución extraordinaria
en cinco etapas para el mejoramiento y la optimización
del uso de la madera", explicó Capitanich. Además, el
mandatario destacó que con la entrega "se podrá optimi-
zar, además de la producción, el ingreso de los carpinte-
ros".

"Lo que nosotros hemos hecho es desarrollar un plan
de inversiones para los parques industriales, para pavi-
mento urbano y para dotar de infraestructura social bási-
ca", dijo. Asimismo, expresó que "la inversión, sumado
a la transferencia de tecnologías, mejora en la producti-
vidad, y capacitación redundará en beneficios para cada
carpintero. Es muy importante todo lo que se hace por-
que tenemos cerca de 10.000 trabajadores en forma
directa, indirecta, formales o informales que viven de la
madera y que generan una cadena productiva y obvia-
mente para Machagai eso es muy importante", dijo. El
proyecto se financia a través del Programa Nacional de
Protección de los Bosques Nativos de la Dirección
Nacional de Bosques del Ministerio de Ambiente de la
Nación con el objeto de apoyar la innovación tecnológi-
ca aplicada a los procesos productivos. La inversión per-
mitirá el ensamble de muebles en base a tableros alisto-
nados, que hasta el momento se realizaban de manera
tradicional, los que serán proporcionados desde Cedete-
ma. Además, el mandatario destacó los beneficios de la

Ley 26.331 de presupuesto para la producción de bos-
ques nativos, norma que surgió en su etapa de senador
nacional, que se adhiere además a un régimen de corres-
ponsabilidad gremial que beneficie a los trabajadores a
partir de la ley 26.940, impulsada en su paso por la jefa-
tura de Gabinete de Ministros, "ya que de otra manera,
los carpinteros estaban trabajando en la informalidad o
no iban a poder trabajar o quebraban, a partir de este
marco regulatorio, la verdad que los incentivos son muy
buenos”.

Participaron también de la recorrida el subsecretario
de Desarrollo Forestal, Luciano Olivares; la directora de
Certificación y Competitividad de la Subsecretaría de
Desarrollo Forestal, Noelia Ordenavía; la directora de
Medios Públicos, Guillermina Capitanich; y el diputado
provincial, Nicolás Slimel. Durante la recorrida, el
gobernador destacó "el crecimiento del empleo formal
en la provincia, entre ellos en el sector productivo en
general". "Hemos liderado la generación de empleo pri-
vado formal en la República Argentina durante todo este
tiempo. Ya hemos superado ya 101.390 empleos priva-
dos formales, pero a su vez también tenemos efectiva-
mente cerca de 534.000 trabajadores y trabajadoras",
señaló. En ese marco, "el gran desafío es seguir redu-
ciendo la informalidad laboral". "Así como la tasa de
desempleo que era cerca del 9%, se redujo ahora al 4%
y probablemente se ubique en 3%, la idea central es ver
reducir la informalidad laboral por lo menos al 30% y
generar los mecanismos para la mejor cobertura, y esta-
mos trabajando para cumplir con la meta propuesta",
destacó.

Desmonte ilegal en Chaco: Dirección de 
Bosques paralizó el trabajo de 10 
máquinas 
Ante la falta de herramientas que regulen la actividad

sobre los bosques nativos de nuestro territorio, la defo-
restación sigue estando a la orden del día. En un lapso
de cinco días consecutivos, inspectores de la Dirección
de Bosques de Chaco –dependiente de la Subsecretaria
de Desarrollo Forestal, del Ministerio de Producción,
Industria y Empleo-, con el apoyo de la Justicia, detec-
taron y paralizaron el trabajo de 10 topadoras que reali-
zan cambios de uso de suelo sin autorización, en los
departamentos chaqueños de Maipú, Almirante Brown y
Güemes, informó Diario Norte a Bichos de Campo. Tras
el análisis de imágenes satelitales que permitieron iden-
tificar trabajos no autorizados en los montes chaqueños,
delegados del organismo realizaron inspecciones en
territorio y contestaron los trabajos. Es importante acla-
rar que, al momento, los permisos de cambio de uso de
suelo se encuentran paralizados por la justicia provin-
cial, ante un pedido realizado por una organización
ambientalista con sede en la Ciudad Autónoma de Bue-
nos Aires. Según dio a conocer el medio Diario Norte de
Chaco, el titular de la cartera de Bosques de esa provin-
cia, Emanuel Carrocino, dijo: “Más allá de ser una acti-
vidad por la cual se podría obtener los permisos corres-
pondientes, en este caso se trataba de un predio donde se
estaba ejecutando sin los permisos otorgados por la
Dirección de Bosques, por lo que constituye una infrac-
ción a la Ley 2079-R”. Los operativos dieron como
resultado el secuestro de 6 máquinas en Almirante
Brown, 3 en Güemes y 1 en Maipú.



Mayo 2023 Desarrollo ForestalDesarrollo Forestal Página 7

VIII CONFLAT y V CFA

Congreso Forestal: conclusiones del
Eje temático 3, sostenibilidad social

y educación forestal
Si bien dentro de los alcances de la Sostenibilidad social, podemos incluir a la educación, se
quiso enfatizar en la formación de los forestales, temas que se encuentran muy relacionados

al considerar los bosques.

diversificación productiva, de
ingresos y de empleo.

Se consideró como objetivos
de actualidad, el manejo de los
bosques como productores de
bienes y servicios ecosistémi-
cos.  Se puso énfasis en la nece-
sidad de formar más ingenieros
forestales con un perfil profesio-
nal que sea producto de debates
con participación de amplios
sectores de la sociedad. 

Se resaltó la necesidad de que
los forestales tengan la capaci-
dad para desarrollar mercados y
comercialización para pequeños
productores y que además pose-
an herramientas de comunica-
ción con comunidades rurales y
pueblos originarios. 

Se expuso sobre la vincula-
ción de contenidos de las cien-
cias sociales y las ciencias fores-
tales. Las ciencias sociales pue-
den complementar (no reempla-
zar) las ciencias experimentales
en los estudios dirigidos por
investigadores forestales. El
concepto de silvicultura social
sólo puede hacerse operativo si
el bosque no se considera única-
mente como un ecosistema, sino
también como una construcción
social. Un socio-ecosistema.

Se presentaron experiencias
de las políticas educativas en el
Perú definiendo puntos impor-
tantes para la construcción de
prácticas mejoradas.

Se habló sobre componentes
sociales de la problemática de
los incendios forestales. La
necesidad de identificar las
redes de actores y se ejemplificó
con el contraste entre dos pro-
vincias argentinas con diferentes
sectores forestales e historia de
incendios forestales. 

La evaluación de la sostenibi-
lidad mediante la construcción y
aplicación de indicadores, tanto
en el manejo forestal como para
el análisis de áreas naturales
protegidas, resultó una experien-
cia con resultados satisfactorios
y de utilidad para la gestión de

los recursos naturales. 
Se observan numerosa expe-

riencia en el abordaje de las
diferentes dimensiones de la
sustentabilidad (ambiental, eco-
nómica y social), pero aún se
deberían trabajar en modelos
que involucren la evaluación de
estas dimensiones y su posible
aplicación en escenarios futuros

en situaciones de cambio climá-
tico y necesidades de adapta-
ción.

Se prestaron experiencias de
puesta en valor de bienes natu-
rales (sp, forestales nativas) y
culturales de la cuenca media
del río Chubut. También se
expuso sobre la elaboración de
libros infantiles para la ense-
ñanza en temas relacionados

con la valoración de la naturale-
za. Aplicando técnicas didácti-
cas novedosas.

Como cierre de este Eje temá-
tico pudimos contar con la enri-
quecedora Clase Magistral de la
Dra. Sandra Rodríguez Piñeros
Profesora investigadora de la
Universidad Autónoma de
Chihuahua y coordinadora del
Grupo de Trabajo de Educación
Forestal de la IUFRO. Quien
disertó sobre “Conocer las cien-
cias sociales, una herramienta
importante en el manejo de los
bosques”.

Queda planteado el desafío de
incorporar en forma consensua-
da, en la revisión de los planes
de estudio forestales, todas las
observaciones que se han reali-
zado y un compromiso desde la
REDFOR.ar en conjunto con las
unidades académicas involucra-
das para definir líneas de acción
conducentes a la mejora en la
formación de los forestales.

También se propuso la forma-
ción de asociaciones de institu-
ciones forestales a nivel latinoa-
mericano para generar redes
que propicien el intercambio de
experiencias en los diferentes
ámbitos académicos y del sector
productivo entre otros. En este
sentido relanzar la Red Latinoa-
mericana de Enseñanza Forestal
(RELAFOR).

Fotos: Gentileza V CFA.

Resumen del Eje temático 
3: Sostenibilidad social y 
Educación forestal
Si bien dentro de los alcances

de la Sostenibilidad social,
podemos incluir a la educación,
se quiso enfatizar en la forma-
ción de los forestales, temas que
se encuentran muy relacionados
al considerar los bosques. 

Porque existen demandas
sociales sobre los territorios
forestales que deben ser atendi-
das por profesionales formados
con la capacidad de resolver los
conflictos de una manera inteli-
gente.

Se presentaron 25 trabajos
entre ponencias orales y posters,
hubo presentaciones de Argenti-
na, Méjico y Perú. Abarcando
diferentes temáticas, 10 sobre
educación forestal, y 15 trabajos
relacionados con aspectos
sociales del manejo forestal. 

Se observó una menor canti-
dad de trabajos presentados en
relación los otros ejes temáti-
cos, lo que puede atribuirse a
que esta temática todavía se
encuentra en desarrollo o se la
vincula con otras áreas de las
ciencias sociales. No obstante,
fue importante la asistencia
durante las exposiciones lo que
demuestra un interés creciente.

Se presentó un trabajo de la
Comisión de Educación de la
Red Argentina de Ciencia y
Tecnología Forestal (RED-
FOR.ar) tuvo el auspicio de
IUFRO. Especialistas de nueve
países respondieron las pregun-
tas formuladas. 

En el documento final, dispo-
nible en la página web del
CONFLAT, se expresa que uno
de los retos a afrontar es el de
mejorar la imagen de la activi-
dad forestal pues los potenciales
ingresantes están inmersos en
un vertiginoso cambio cultural,
tecnológico y educativo. Aun
así, la profesión tiene un rol
estratégico en la consolidación
del desarrollo sostenible en los
países latinoamericanos. 

Se planteó que predomina la
idea de que las instituciones de
educación superior muestran
una inercia en términos de
adaptación a los cambios y las
necesidades de la sociedad.

Existe consenso en considerar
como una fortaleza la forma-
ción generalista en el perfil pro-
fesional de los forestales. 

Se considera como una debili-
dad el escaso conocimiento de
las funciones e importancia de
los bosques por parte de la
sociedad como así también la
percepción que se tiene sobre
las actividades que desarrollan
los forestales. 

Es necesario fortalecer la for-
mación ingenieril de los profe-
sionales forestales con una
combinación equilibrada de la
formación en ciencias sociales
acorde al paradigma de la soste-
nibilidad.

Se planteó la inclusión de
contenidos relacionados con el
manejo de los Productos Fores-
tales No Madereros en los pla-
nes de estudio considerando que
estos, brindan posibilidades de Continua en pag.: 8

Plantaciones de quebracho colorado de tres años de edad, de la empresa Unitán.

VIII CONFLAT y V CFA

Congreso Forestal: ideas fuerza del
Eje temático 5 sobre competitividad

económica
El eje 5 “competitividad económica” recibió 14 trabajos. De ellos, 8 fueron seleccionados

para presentaciones orales y 6 a posters. Las 8 presentaciones orales fueron organizadas en
dos bloques de cuatro trabajos cada uno: “visión integral” y “aprovechamiento integral”.

Introducción
El eje 5 “competitividad eco-

nómica” recibió 14 trabajos. De
ellos, 8 fueron seleccionados
para presentaciones orales y 6 a
posters. Las 8 presentaciones
orales fueron organizadas en
dos bloques de cuatro trabajos
cada uno:

A) “Visión integral”: Presen-
taciones cuyo eje principal fue
incorporar la visibilidad de fac-
tores sociales y ambientales,
más allá de lo estrictamente
financieros-económicos para
apoyar la toma de decisiones
con una visión más amplia,
integral de los sistemas foresta-
les.

B) “Aprovechamiento inte-
gral”: Presentaciones que enfa-
tizaron la efectiva valoración de
aspectos no madereros de la
actividad forestal, con los cuá-
les es posible mejorar el desem-
peño financiero y económico de
sistemas de base forestal.

A.- Bloque “Visión integral”
Los dos primeros trabajos del

bloque “visión integral”, buscan
identificar metodologías que
permitan evaluar el valor de un

bosque más allá del valor eco-
nómico basado en un flujo de
caja clásico. 

Sus resultados ofrecen una
clara imagen situacional que
podrán ser perfectibles. El ter-
cer trabajo propone una meto-
dología para estimar el valor
que el productor y la sociedad
civil deben asumir cuando deci-
den conservar bosques nativos
en función del potencial pro-
ductivo del suelo y la clase de
tamaño del finquero. Por últi-
mo, el cuarto trabajo indica que
el carbono acumulado en la
parte aérea de los árboles en sis-
tema silvopastoril permite fijar
las emisiones de carbono y
metano ganaderos de 6 veces su
superficie.

1- “Metodología para definir
el estado de conservación de
bosques nativos sujetos a explo-
tación forestal y ganadera en
Argentina”: Se presenta un
modelo para apoyar la toma de
decisiones en base a criterios
asociados a sus indicadores para
estimar el desempeño de siste-
mas forestales. 

A modo de ejemplo, se pre-
sentó la evaluación de un bos-

que nativo en función de los cri-
terios “funcionalidad socio-eco-
nómica” y composición y
estructura del bosque. El mode-
lo ha sido testeado en el calde-
nal de la Provincia de La
Pampa, Argentina, con y sin
ganadería, ofreciendo resulta-
dos realistas.

2- “Efectos de la mezcla de
hayas con abetos Douglas sobre
las funciones de los ecosistemas
y los resultados económicos en
Europa Central” (Brasil - Ale-
mania): La sociedad demanda
que los bosques brinden valor
económico (visión “clásica”),
ecosistémicos y biodiversidad.
Con la finalidad de identificar
un método que incorpore estas
visiones, se estimaron funcio-
nes de biomasa aérea, índice de
área foliar, diversidad del dosel
y estructural, el valor de la
madera en pie y la variación en
el tiempo, en base a un inventa-
rio clásico DAP-DENSIDAD a
dos edades de los mismos roda-
les. Se concluye que la metodo-
logía brinda avances en pos del
logro de evaluaciones integra-
les. 
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3- “Estimación de la disposi-
ción a pagar por la conservación
del bosque nativo en el sur de
Chile, utilizando el método del
costo de oportunidad (Chile): Se
evaluó el “potencial económico”
las clases de suelo de una región,
clasificado estrato de tamaño. La
metodología permite identificar
la diversidad de fuentes de gene-
ración de rentas existentes en
una región y su magnitud. Con
ello, tanto los productores como
los decisores de políticas pueden
conocer la magnitud de los
renunciamientos del sector pro-
ductivo como los costos de
remediación de esta situación
por la sociedad civil.

4- “Contribución del compo-
nente arbóreo para compensar
emisiones de Carbono y Retorno
Económico en un Sistema Gana-
dero” (Uruguay): Se estimó cual
es la capacidad de los sistemas
silvopastoriles de capturar car-
bono para neutralizar las emisio-
nes del sistema, esencialmente
el metano entérico animal. Se
concluye que la acumulación de

carbono en la parte aérea de los
árboles de una hectárea es capaz
de “neutralizar” las emisiones
animales de 6 hectáreas.

B.- Bloque “Aprovechamiento
integral”

Los trabajos del bloque “apro-
vechamiento integral”, identifi-

bosques nativos o plantaciones
forestales. 

Los dos primeros hacen énfa-
sis en la mejor utilización del
recurso maderero y necesidad de
la integración de la cadena de
valor. 

Los segundos demuestran que
la integración de actividades
como la apicultura y la ganade-
ría pueden incrementar el valor
productivo de sistemas foresta-
les y la sensibilidad de los resul-
tados a la existencia de un mer-
cado forestal en proximidad, la
clase de uso del suelo y el nivel
tecnológico adoptado.

1- “Aprovechamiento integral
de la madera de palo santo (Bur-
sera graveolens)” (Peru): El tra-
bajo demuestra que es posible
utilizar la madera del cual se ha
extraído por arrastre de vapor los
aceites esenciales, para la indus-
tria del carbón como fuente
energética y mejora la calidad
del carbón activado logrado.
Esta doble utilización de la
materia prima permite al mismo
tiempo integrar valor como evi-
tar desperdicios y contaminan-
tes.  

2- “Potencial económico del
palo santo en Argentina”
(Argentina): El trabajo demues-
tra que existe un mercado de alto
valor que podría cambiar en fun-
ción de las modas y otros facto-
res. Por el otro lado, también
identifica que el aprovechamien-
to primario no aplica tecnologías
de producción sostenible y que,
de ser aplicado, existe un gran
potencial productivo no aprove-
chado. Además, la cadena de
valor es muy rudimentaria, lo
que no facilita la distribución
equitativa del valor entre los
actores que la integran.

3- “Evaluación económica de
un sistema silvo-apícola-pastoril
para el norte de la provincia de
Buenos Aires” (Argentina): El
trabajo indica que sobre sitios
productivos clase 1 – 3 con apli-
cación de tecnologías de baja
intensidad, un sistema silvo-apí-
cola no ofrece resultados supe-
riores a la producción de alfalfa
a “cielo abierto” con poliniza-
ción mediante la instalación de
apiarios.

4- “Evaluación económica-
financiera de un planteo silvo-
pastoril con plantaciones fores-
tales en el centro-norte santafe-
sino” (Argentina): El trabajo
indica que los sistemas silvopas-
toriles dentro del área de
influencia de un área con la pre-
sencia de aserraderos sub-abas-
tecidos respecto a sus capacida-
des de transformación y median-
te la implementación de una
suplementación ganadera que
suple la disminución de la capa-
cidad pastoril del sistema al
madurar los árboles en el tiem-
po, puede ofrecer una alta renta-
bilidad, que puede aún ser mejo-
rado desde el momento que se
pueda acceder al mercado de
carbono.

Fotos: Gentileza V CFA.
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Congreso Forestal: ideas fuerza del
Eje temático 5 sobre competitividad

económica

can fuentes de aprovechamiento
de los recursos boscosos que
permiten incrementar el valor
de un sistema integrado por
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Apertura del Congreso, en el salón principal.



V ida  ru ra l  y  con fo r t
CASA CUMBRE EN PUERTO VARAS, CHILE
Casa Cumbre es un proyecto de vivienda que intenta reinterpretar la vida rural, combinando la belleza

natural con la sofisticación moderna y el confort. Ubicada en la localidad de Las Quemas, cerca de

Puerto Varas, busca un diseño flexible que puede adaptarse a diferentes tipos de espacios y usos.

Fuente: www.archdaily.cl

E te rno  deba te
DESDE SAGYP AFIRMARON

QUE “HAY QUE TRABAJAR EN

EL ROTULADO” DE MADERA
Sabina Vetter, directora Nacional de Desarrollo

Foresto Industrial de SAGyP, afirmó que “afecta

gravemente al sector foresto industrial la venta

desorganizada de madera […] Hoy la madera

llega a los corralones, no se clasifica y se vende.

Eso daña al sector […] Me parece que hay que

trabajar en el rotulado. Y adoptar la norma ame-

ricana. No hay que inventar nada nuevo. Me

parece que el rotulado es sumamente importante”.

Reg lamentac ión  de  CEDeF I
GOBERNADOR ENTRERRIANO ENTREGÓ EN UBAJAY

10 VIVIENDAS DE MADERA
El gobernador, Gustavo Bordet, entregó en Ubajay 10 viviendas de madera en abril, informó

Elonce.com. “Están hechas bajo la reglamentación de CeDeFI, siguieron las pautas del CAT”, dijeron

en INTA Concordia. 

licitación para construir
el edificio de una escue-
la y realizó aportes para
desarrollar el parque
industrial de esa locali-
dad.

Acompañaron a
Bordet el intendente de
Ubajay, Marcelo
Giménez; el presidente
de Cafesg, Luis

Continua en pág.: 7

El gobernador
Gustavo Bordet entregó,
en Ubajay, 10 viviendas
de madera construidas
por el programa provin-
cial Primero Tu Casa,
informó Elonce.com. 

También inició el
proceso de llamado a

La casa se encuentra
en una pradera de pasto-
reo típica de la región,
un lienzo en blanco que
permitió partir de cero el
proyecto. 

Su ubicación al fondo
del terreno permite dis-
frutar de vistas lejanas a
la cordillera de los
Andes y vistas cercanas
a los árboles aledaños y
al propio jardín y huerta
que se creará con el
tiempo. 

Se busca una exposi-
ción solar óptima a tra-
vés de un eje transparen-
te que atraviesa la casa
de oriente a poniente,
capturando la luz del

Continua en Pag.: 2

La casa se encuentra en una pradera de pastoreo típica de la región, en la localidad de
Las Quemas, cerca de Puerto Varas.

“La gente quiere saber qué está comprando, para qué
sirve. Hoy la madera llega a los corralones, no se clasifica
y se vende. Eso daña al sector”, dijo Sabina Vetter, direc-
tora Nacional de Desarrollo Foresto Industrial de SAGyP.

Casa de madera que construyó
INTA Concordia en Ubajay. Es
actual dependencia de Minoridad
y Familia de Ubajay.

Sabina Vetter, directora Nacional de Desarrollo
Foresto Industrial de SAGyP, participó del V
Congreso Forestal Argentino (CFA) que se desarrolló
a fines de marzo en Mendoza capital.

El V CFA y el VIII Congreso Forestal
Latinoamericano (CONFLAT) albergaron tres ponen-
cias sobre arquitectura en la primera jornada del
evento.

Fue el lunes por la tarde en la Universidad
Nacional de Cuyo y allí estuvo un enviado especial
de Todo Madera. Continúa en Pag: 3
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Una salita se abalco-
na sobre este espacio,
exaltando aún más esta
sensación.

Hacia el oriente, se
proyecta un jardín de
invierno que funciona
como espacio intermedio
entre el interior y el
exterior, un lugar prote-
gido de la lluvia que en
días de sol ayuda a cale-
faccionar la casa. 

Este espacio es una
extensión del interior de
la vivienda y el lugar
donde conviven las plan-
tas y animales de la
casa.

Forma de la 
vivienda
La forma de la casa

está dada por su progra-
ma interior, con el nivel
1 albergando los espa-
cios comunes principales
y un dormitorio y baño
para visitas. 

En el nivel 2, encon-
tramos la salita y el dor-
mitorio principal con su
baño y walk-in closet.
La cumbrera, o punto
más alto de la vivienda,
responde a la disposición
del segundo nivel.

El sistema estructural
de Casa Cumbre es una
vivienda en estructura

las distintas horas del
día y brindan una sensa-
ción de amplitud e inte-
gración espacial. 

bono de la construcción
y se promueve el uso
responsable de los recur-
sos naturales. 

Además, al ser un

material renovable y bio-
degradable, la madera es
una opción ideal para
lograr una construcción
sostenible y en armonía
con el entorno natural en
que se ubica la casa.

Fotos: www.arch-
daily.cl

V ida  ru ra l  y  con fo r t
CASA CUMBRE EN PUERTO VARAS, CHILE

la casa, con un estar,
comedor y cocina inte-
grados y con doble altu-
ra, que reciben el sol de

amanecer y del atardecer.
El proyecto se enfoca

en las áreas comunes de

De pag.:1

mixta de acero y tabi-
quería tradicional de
madera.

Tiene un exterior de
zinc negro combinado
con deta-
lles en
madera que
producen
una sensa-
ción de
calidez e
invitan al
acceso pro-
tegido de la
casa y a
sus terra-
zas. Estos
son los ele-
mentos que
conectan la
casa con el
terreno.

En el
interior, se
exponen
elementos
estructura-
les de
acero y
madera. El
piso de madera nativa y
los muros de madera
pintada blanca aportan a
la luminosidad natural
del espacio.

La madera utilizada
en Casa Cumbre es una
elección sostenible y
amigable con el medio
ambiente. 

Al utilizar madera en
los muros y el piso, se
reduce la huella de car-

Casa Cumbre tiene un exterior de zinc negro.

La casa tiene una orientación que le permite capturar tanto la luz del amanecer y como
la del atardecer.

Hacia el oriente, se proyecta un jardín de invierno que funciona como espa-
cio intermedio entre el interior y el exterior, un lugar protegido de la lluvia
que en días de sol ayuda a calefaccionar la casa.

Cortes de la vivienda.

Al utilizar madera en los muros y el piso,
la obra redujo la huella de carbono de la

construcción.

Ficha técnica
- Arquitectos:

Viento Norte;
- Área: 150 metros

cuadrados;
Año: 2020;
- Fotografías:

Matías Riveros;
- Proveedores:

Wasser, Tablao PV;
- Arquitectos a

cargo: Dulce Elena
Sánchez y Valeria
Perramont; 

- Arquitectos dibu-
jantes/residentes:
Teresita Polette;

- Ciudad: Puerto
Varas, Chile.

Su ubicación al fondo del terreno permite disfru-
tar de vistas lejanas a la cordillera de los Andes.

El sistema estructural de
Casa Cumbre es una
vivienda en estructura
mixta de acero y tabiquería
tradicional de madera.
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solamente el sector pri-
vado, pero me parece
que, en Argentina, por
nuestra cultura, es nece-
sario un acompañamien-
to del Estado. Me parece
que es un camino… eso
es el rotulado de la
madera. Me parece que
hay que trabajar en el
rotulado. Y adoptar la
norma americana. No
hay que inventar nada
nuevo. Me parece que el
rotulado es sumamente
importante. Porque des-
pués pasa lo que pasa
con otros sectores de la
sociedad… El problema
no son las con secuen-
cias, sino las medidas
preventivas que hay que
tomar. Me parece que
hay una parte del camino
que podemos recorrer.

Fotos: Todo Madera
(Enviados Especiales a
Mendoza).

DGP- Es muy difícil.
Yo en un momento dije
que es un tema cultural.
En general, el argentino
tiene una mala imagen
de la construcción con
madera. Y al que está en
el gobierno -municipal
provincial o nacional-, le
pasa lo mismo. 

La mayoría de la
gente piensa que la
madera es un material
mediocre para construir.
¿Cómo se cambia eso?
Por las buenas llevaría
mucho tiempo. O podría
ser por ley. Nosotros
hemos elegido el camino
de convencer, que produ-
ce cambios mucho más
lentos.

Después preguntó
Todo Madera y, tras una
primera respuesta del
disertante, tomó el
micrófono Vetter:

Todo Madera- Otro
de los temas es la nor-
malización o la falta de
medidas estándar para el
momento en el que los
arquitectos consuman
madera. ¿De qué manera
se puede empezar a
revertir esa situación,
como para que el arqui-
tecto vaya a las madere-
ras y consiga un kit casi
equivalente a los produc-
tos del Steel framing?

DGP- Me tiran todas
preguntas filosóficas…
(risas en el auditorio).
Acá hay un tema. En
general, los de la mesa
chica del acero son tres
o cuatro personas. Y en
la madrera hay tres o
cuatro grandes y el país,
en general, está com-
puesto de muchísimas
pequeñas y medianas
empresas. Todo lo que
implica acordar cosas, es
muy difícil. En Brasil el
sector privado se puso de

Todo Madera- Pero
para exportar las empre-
sas cumplen con las
medidas que les pide el
mercado internacional. 

DGP- Los cambios
culturales son lentos.

Sabina Vetter- ¿Me
permitís acompañar la
respuesta de Diego?
Después de tantos años
de trabajo en este sentido
me parece que lo más

simple y rápido es
homologar la norma
americana. Hay un mon-
tón de empresas argenti-
nas que venden directa-
mente a Estados Unidos.
El 90 por ciento de la
madera que se exporta va
a Estados Unidos y allá
tienen la norma america-
na. Si el CIRSOC homo-
logara la norma america-
na para nuestro país,
sería lo más rápido. Ésa
es una reunión que tengo
pendiente y que ya he
solicitado. Vamos a ver
si tengo ese acompaña-
miento. Sería lo más
rápido. Por otro lado,
entiendo que afecta gra-
vemente al sector foresto
industrial la venta desor-
ganizada de madera. 

Es como vender
medicamentos sin pros-
pectos. La gente quiere
saber qué está compran-
do, para qué sirve, qué
dosis. Hoy la madera
llega a los corralones, no
se clasifica y se vende.
Eso daña al sector. Es un
trabajo que se tiene que
coordinar entre el Estado
nacional y provincial, y
el sector privado. En
Estados Unidos lo hace

acuerdo al plantear: “Si
queremos vender pro-
ductos de calidad, noso-
tros mismos tenemos que
controlar las medidas”.
En Estados Unidos, la
American Plywood
Association (APA) la
integran los propios
actores privados que se
plantearon que, para
seguir vendiendo, tenía
que hacer productos con
cada vez mayor calidad.

Una combi, veinte
minutos de viaje, la pre-
cordillera de fondo y una
tarde primaveral fueron
el contexto del bloque
temático sobre arquitec-
tura en madera.

Las ponencias se pro-
dujeron en el Aula
Magna de la Facultad de
Ciencias Agrarias (FCA)
de la Universidad
Nacional de Cuyo, a
veinte minutos del centro
de convenciones 

Tres oradores
El bloque sobre

arquitectura en madera
incluyó la disertación, en
primer lugar, del arqui-
tecto chileno Alberto
Mozo.

Mozo presentó ejem-
plos de construcción en
madera en Chile y contó
que desarrolla junto a un
socio argentino el paten-
tamiento de un sistema
constructivo.

Luego habló por
Zoom un arquitecto cata-
lán y el cierre estuvo a
cargo del arquitecto
Diego García Pezzano,
en representación de la
Dirección Nacional de
Desarrollo Foresto
Industrial (DNDFI) de
SAGyP.

Acompañó a García 
Pezzano la titular de 
DNDFI, Sabina 
Vetter.
Tras las ponencias los

más de 100 participantes
pudieron conocer el
Centro de Tecnología de
la Madera montado fren-
te a FCA.

Preguntas del panel
Tras la presentación

de García Pezzano, la
primera pregunta del
auditorio al formuló PhD
Martín Sánchez Acosta,
quien trabaja en INTA
Concordia y tiene vasta
experiencia en construc-
ción con madera.

Sánchez Acosta-
Siempre se habla de que
hay que convencer a la
gente y a los arquitectos,
pero poco de dice sobre
que hay que convencer a
los gobiernos. Ahora que
tenés relación con
DNDFI, ¿cómo ves el
tema de cómo convencer
a las instituciones nacio-
nales, provinciales y
municipales?

E te rno  deba te
DESDE SAGYP AFIRMARON QUE “HAY QUE TRABAJAR EN EL

ROTULADO” DE MADERA

Diego García Pezzano, arquitecto que integra la Dirección Nacional de Desarrollo Foresto
Industrial (DNDFI), disertó en Mendoza.
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vigas de madera lamina-
das mecánicamente for-
madas y sujetas con
tacos de acero. 

Este método ofrece

una construcción más
duradera que la lamina-
ción con pegamento. Las
vigas laminadas se pue-
den producir en forma

Unidos y Canadá, son
algunas de las naciones
en donde los puentes y
pasarelas de madera ya
son furor. 

Por ejemplo, un estu-
dio reciente encargado
por el Canadian Wood
Council estima que
actualmente hay cerca de
50 000 puentes de carre-
tera de madera en servi-
cio en los Estados
Unidos y Canadá, lo que
representa aproximada-
mente el 7% de todos los

ren a los objetivos de
desarrollo sostenible. 

Para ello, se requie-
ren políticas públicas
que permitan mejorar la
información y los incen-
tivos a preservar los bos-
ques, plantar árboles y
profundizar el uso de la
madera como sustituto
de productos con mayor
impacto climático y
ambiental.

Y el compromiso de
las empresas y las perso-
nas para sumarse a esta
necesaria acción por el
clima. 

La madera no solo
tiene la capacidad de
almacenar el CO2 en sus
usos sólidos (construc-
ción, muebles, pisos,
etc.) sino que, además,
ofrece alternativas para
sustituir productos de
origen fósil (combusti-
bles, plásticos, químicos)
y no renovables y de alto
consumo de energía

(cemento, minerales). 
Por otro lado, para su

disposición final, es
renovable y reciclable.
Estas características no

solo ayudan a la mitiga-
ción del cambio climáti-
co en toda la cadena pro-
ductiva, sino, además, a
una bioeconomía circu-

Ya sea que hayan
sido construidos con téc-
nicas ancestrales, de
forma tal que aún hoy
perduran, con cientos de
años de antigüedad. O,
con las más vanguardis-
tas tendencias en cons-
trucción con madera
laminada (BoLT –
Bridges of Laminated
Timber) – una técnica
que asegura una vida útil
de 100 años – los puen-
tes y pasarelas de made-
ra tienen, en todo el
mundo, un encanto
único, inspirador y casi
mágico.

Pero, además, las
nuevas obras de los paí-
ses más importantes del
mundo, eligen construir
puentes de madera para
reducir las emisiones de
carbono para 2030, para
poder aprovechar las
ventajas sostenibles de la
madera para este tipo de
obras viales.

Europa, en los países
nórdicos especialmente,
así como en los Países
Bajos y Bélgica. 

En Japón y en China.
Se suman Estados

puentes de carretera. 
Hay más de 100.000

puentes ferroviarios de
madera en América del
Norte. Muchas de estas
vías son ancestrales, con
diseños y técnicas cons-
tructivas milenarias.
Otras, las más nuevas, en
su gran mayoría han sido
desarrollados bajo el
modelo de madera lami-
nada.

Los puentes que se
construyen de esta
forma, se ejecutan con

plana o con un arco pro-
nunciado. 

Sin dudas, los para-
digmas cambian y, en un
mundo que necesita
desesperadamente activar
nuevas formas para miti-
gar el cambio climático,
los puentes de madera
pueden ser una gran
solución. 

De hecho, el sector
de obras viales (rutas,
autopistas, puentes y
túneles) es un alto gene-
rador emisiones debido
al gran uso de materiales
no renovables. 

El desafío es modifi-
car esos patrones y se
torna pertinente explorar
nuevas ideas y opciones
más sustentables. Ahí es
donde la madera tiene un
rol fundamental.

El uso de la madera
como sustituto de pro-
ductos no renovables y
de uso intensivo de ener-
gía es un aporte impor-

tante para promover
cadenas de suministro
que vayan reduciendo la
huella de carbono y
aporten a lograr la car-

bono neutralidad necesa-
ria para evitar una trage-
dia climática y, al mismo
tiempo, a una bioecono-
mía circular que colabo-

Reducc ión  de  emis iones
PUENTES DE MADERA: DISEÑOS ESPECTACULARES QUE SON

UN IMÁN PARA EL TURISMO
Los puentes y pasarelas de madera tienen, en todo el mundo, un encanto único, inspirador y casi mági-

co. En muchos países se elige construir nuevos puentes en madera para reducir emisiones de carbono.

Una recorrida por diferentes obras alrededor del mundo hecha por el Departamento Técnico de

CADAMDA.

En muchos países se elige construir nuevos puentes en madera para reducir emisiones
de carbono.

Este puente es una red de ciclismo turístico, llamado “Cycling Through the Heathland”.
Está ubicado en la provincia belga de Limburgo. 

Puente de la capilla, en Lucerna, Suiza. Data del siglo XIV, tiene 204 metros de largo y
conecta al Casco Antiguo con la Ciudad Nueva, sobre el río Reuss. 
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lar, y con ello, a opcio-
nes más sostenibles e
inclusivas, dada la alta
creación de empleo que
genera, aportando al cre-
cimiento y desarrollo
económico.  

Debido a su naturale-
za liviana, la superes-
tructura de un puente
puede reemplazarse por
madera mientras se con-
servan las subestructu-

ras. 
La pregunta más

importante sobre la utili-
zación de madera en
puentes, tiene que ver
con el contacto perma-
nente con el agua. En tal
sentido, proteger la
madera del contacto
directo con el agua es
clave para evitar el ata-
que de hongos y la con-
siguiente degradación. 

La ventilación tam-
bién es importante para
la madera. Debe poder
secarse después de perí-
odos húmedos. También
debe ser inspeccionable,
para vigilar cualquier
degradación.

Es importante, ade-
más, mencionar que la
madera no se degrada

con las sales de deshielo
de las carreteras, como
el hormigón y el acero.
Y, las estructuras realiza-
das con el sistema BoLT
prevén el desmontaje
para que los puentes
puedan ensancharse o
reutilizarse fácilmente en
el futuro. Este es el pen-
samiento primordial de
la economía circular, el
diseño para la evolución

de una estructura, en
lugar de hacer una
apuesta única.

La clave del diseño
BoLT es que reemplaza
la superestructura de
hormigón tradicional por
una de madera maciza.
Esto da como resultado
que el 75% del peso
total de la superestructu-
ra (incluida la superficie)
sea un material renova-
ble, lo que da como
resultado una superes-
tructura positiva para el
clima.

Además, actualmente
es habitual que los puen-
tes se derriban después
de menos de 50 años de
uso, para cumplir con los
cambiantes requisitos

funcionales. Para un
puente de reemplazo, se
producirá concreto y
acero, intensivos en emi-
siones. Y, si bien puede
tener una mayor vida
útil, también significa
emitir grandes cantida-
des de CO2 a la atmosfe-
ra. Por el contrario, la
construcción de madera
es climáticamente positi-
va.

El arquitecto Diego
García Pezzano, respon-
sable del Departamento
de Arquitectura de
CADAMDA, explicó:

- “La madera es defi-
nitivamente la alternativa
directa al concreto y al
acero y los proyectos y
obras que la tienen como
material principal de

construcción se multipli-
can en todas las latitudes
del mundo;

- “La preferencia,
pasión y hasta romance
por la madera por parte
de la nueva camada de
arquitectos tiene que ver
con sus múltiples venta-
jas competitivas: es un
recurso renovable, con-

tribuye a mitigar el cam-
bio climático gracias a la
absorción y fijación de
CO2 atmosférico en su
interior, lo que reduce

considerablemente las
emisiones que impactan
en el calentamiento glo-
bal;

- “Todo el proceso
constructivo es más rápi-
do y con menor impacto
ambiental. Tiene buen
comportamiento en el
acondicionamiento acús-
tico de una construcción,

absorbe las radiaciones
electromagnéticas de
dispositivos electrónicos
y regula la humedad
interior. Además, aporta

un ambiente de natural
calidez, tanto para vivir
como para trabajar”. 

Ejemplos para 
descubrir en el 
mundo
En México: The

Canyon Bridge
Ostenta el título de

ser el puente de madera

más largo del mundo,
con maravillosas vistas
al paisaje semidesértico
de Cabo San Lucas, en la

Continua en Pag.:8

Los Puentes del Condado de Madison eran originalmente 19, de los cuales ahora sólo
seis subsisten. Todos fueron construidos entre 1870-1884 y fueron techados para prote-
ger las vigas del suelo, ya que era muy costoso reemplazarlas.

Puente colgante de madera construido en Traversina Steg, Suiza, entre montañas en los
Alpes suizos.

El puente peatonal Kicking Horse es el puente de estructura de madera independiente
más largo de Canadá.



Página 6 Mayo 2023

Una clara propuesta editorial

Director - Editor - Propietario
Eduardo Horacio Rodrigo

Area de Redacción

Noticias y Entrevistas de Actualidad
Lic. Fernando Maya

Dto. Ventas
Jorge Manteiga

Roca 861 Pso.2 of. 9 (1852) Burzaco  
Bunos Aires  Argentina

Tel.:(11) 4238-9818 - 5049-5705
E mail: dfediciones@maderamen.com.ar

Tirada: 5000 ejemp. mensuales
Distribución: Todo el país y Paises limítrofes 

La dirección no se responsabilizapor los conceptos vertidos
en los trabajos firmados 

31 Años de Vida Editorial
Un portal de noticias con el respaldo de más de 31 años con el sector

Información actualizada 
día a día sobre:
* Construcción de Madera en general
* Entrevistas a empresas y empresarios
* Carpintería de obras y muebles 

de cocina
* Pisos de maderas para interiores

y exteriores.
* Revestimientos y acabados de superficie
* Productos y proveedores
* Ferias y congresos
* Panorama internacional

La difusión del uso de la madera como material de aplicación 

en la industria de la construcción es nuestro objetivo

No olv ides  v is -

Breves
Lumin construirá su tercera planta de 
tableros contrachapados en Uruguay
Lumin invertirá US$ 136 millones en la construc-

ción de su tercera planta industrial en Uruguay, infor-
mó ICI Uruguay. Se espera que genere más de 300
puestos de trabajo y aumente significativamente la
producción sostenible de paneles contrachapados
(“plywood”) del país.  El anuncio se hizo en Melo,
con la presencia del presidente de la República, Luis
Lacalle Pou, y el CEO de Lumin, Álvaro Molinari.
La construcción de la nueva planta se iniciará en el
primer trimestre de 2023, y se espera que comience
sus operaciones en el primer trimestre del 2026. 

La expansión es parte de la estrategia de Lumin
para capitalizar la creciente demanda global de pro-
ductos madereros sustentables de parte de los secto-
res de la construcción y la mueblería. Las 120.000
hectáreas de plantaciones de Lumin están certificadas
con FSC® (FSC-C162602). Esta nueva inversión
complementa las inversiones de US$ 48 millones rea-
lizadas durante los últimos dos años en las instalacio-
nes existentes de la empresa, que incluye la construc-
ción de una fábrica de plywood Thin Peel en
Tacuarembó y un centro logístico de almacenamiento
cercano al puerto de Montevideo. 

Molinari dijo: “Lumin actualmente emplea a 780
personas y produce 304.000 metros cúbicos de ply-
wood anualmente en sus dos plantas existentes en
Tacuarembó. Esperamos que esta nueva planta genere
alrededor de 320 puestos de trabajo adicionales y
amplíe la capacidad de producción de Lumin a casi
500 mil metros cúbicos. Según las cifras actuales,
esto convertiría a Uruguay en el segundo mayor pro-
ductor de plywood en América latina”.

UTN de Concepción del Uruguay 
construirá un auditorio de madera
El decano de la Facultad Regional de la

Universidad Tecnológica Nacional, Martín Herlax,
explicó que el edificio se emplazará frente a la
Defensa Sur. El material elegido para el proyecto es
madera cultivada en la Mesopotamia por sus ventajas
ambientales y funcionales. Por ese motivo el decano
Martín Herlax decidió la construcción de un
Auditorio, con capacidad para 400 personas, aproxi-
madamente. 

El lugar de emplazamiento elegido para la concre-
ción de la obra, es el terreno donado de manera defi-
nitiva por la Municipalidad de Concepción del
Uruguay a la casa de altos estudios, frente a la
Defensa Sur. Según se explicó, el material elegido

para la construcción del proyecto es madera cultivada
en la Mesopotamia Argentina, elección que obedece a
varias razones, la principal es poner en la práctica
todo el conocimiento generado por el Grupo de
Investigación a nivel nacional e internacional GEMA
(Grupo de Estudio de Maderas), que funciona en la
Facultad y cuyo objetivo es investigar el comporta-
miento resistente y elástico de nuestras maderas para
usos estructurales. Dicho grupo es el responsable de
la redacción del primer Reglamento Argentino de
Estructuras de Madera Cirsoc 601 y numerosos docu-
mentos y normas de acompañamiento. 

Se trata de un equipo que hace más de 25 años
que trabaja asesorando empresas del sector maderero,
en el mejoramiento no solo de la calidad de las
maderas, sino también de variados productos para
uso en estructuras Madera Laminada Encolada
Estructural, vigas doble T, muros de corte, etc. Entre
las ventajas funcionales de la madera están:

- Material renovable, reutilizable, recuperable y
reciclable, procedente de fuentes de suministro soste-
nible;

- Buen aislante térmico, evitando cambios bruscos
de temperatura, reduciendo así las necesidades de
calentar o enfriar el ambiente;

- Buen aislante acústico, debido a su composición
en lignina y celulosa absorbe una parte importante de
la energía de las ondas que recibe, con la consiguien-
te reducción de la contaminación acústica;

- Gran eficiencia energética, los productos de
madera son muy competentes respecto a niveles de
pérdida de energía, principalmente calorífica, ya que
la madera resulta el material aislante por naturaleza;

- Al ahorro energético que supone el uso de la
madera, hay que añadir el ahorro que supone el reci-
clado de todos sus componentes una vez acabado su
ciclo de vida útil;

- Adaptabilidad a cualquier proyecto;
- Breve tiempo de montaje;
- Estabilidad estructural;
- Mejor resistencia frente al fuego que otros mate-

riales, debido a su baja conductividad térmica.
Por su parte, las ventajas ambientales son:
- La plantación de árboles es la única actividad

conocida que desempeña un papel crucial en la lucha
contra el cambio climático;

- En Argentina el 90 % de la foresto-industria tra-
baja sobre bosques de cultivo, lo cual quita presión
del uso de maderas nativas y preserva bosques;

- Es el único cultivo que puede certificarse por
sostenibilidad social, ambiental y económica;

- La madera consume menos energía en su trans-
formación y produce menos impactos que otros mate-
riales a lo largo de todo el ciclo de vida del producto;

- La madera es un sumidero neto de CO2 mientras
los productos y estructuras construidos con ella man-
tengan su vida operativa.

Lanzaron oficialmente la carrera de 
Arquitectura de la UNaM en Oberá
La nueva propuesta académica se dicta desde

principios de año en la Facultad de Arte y Diseño de
la Universidad Nacional de Misiones (UNaM), ubica-
da en la ciudad de Oberá. Con la presencia de la rec-
tora de UNaM, Alicia Bohren, se llevó a cabo a fines
de 2022 el lanzamiento oficial de la carrera de
Arquitectura, Urbanismo y Territorio en la Facultad
de Arte y Diseño de Oberá (FAyD). 

La presentación estuvo a cargo de la decana de la
casa, Ivonne Aquino, acompañada por el intendente
local, Pablo Hassan, y el coordinador de la nueva
propuesta académica, Pablo Lucero. 

“Para la Universidad Nacional de Misiones es una
gran alegría que se puedan concretar nuevas propues-
tas académicas como esta en la Facultad de Arte y
Diseño, que la tiene acreditada hace dos años”, afir-
mó Bohren. Luego del proceso de acreditación se
cumplió con las gestiones propias para el financia-
miento, entre otras cuestiones, explicó la rectora de
la UNaM. Además de integrantes de la alta casa de
estudios y público en general, participaron del evento
ex directivos que iniciaron las gestiones para incor-
porar la nueva oferta de formación universitaria.
“Esto es resultado de un proceso de trabajo que se
viene desarrollando con equipos de gestión anterio-
res, como el del decano mandato cumplido, Ian
Kislo, y su equipo, que siguen colaborando en la
comisión de seguimiento”, reconoció Aquino. 

“También destacar la participación de los profeso-
res, particularmente del coordinador de la carrera,
Pablo Lucero, docente de nuestra casa. Tuvimos una
buenísima recepción en instituciones del medio que
se verán impactadas con este proceso académico”,
agregó la decana.

“La Universidad pública es de acceso irrestricto,
lo que sí está planificado es un proceso de ingreso
con módulos de trabajo sobre contenidos y conoci-
mientos básicos que debemos acompañar y garantizar
para cualquier estudiante universitario. Sumado a una
orientación más específica respecto del perfil propio
de la carrera”, advirtió Aquino. Además, resaltó la
posición de respaldo que dieron diversas instituciones
de la ciudad: “A partir de este proceso, pudimos ir
confirmando compromisos institucionales para los
cargos, ampliación del edificio… 

También visitamos al intendente, a la Cámara de
Comercio e Industria, el Colegio de Arquitectos, enti-
dades que han manifestado su apoyo y acompaña-
miento”, detalló.
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Reg lamentac ión  de  CEDeF I
GOBERNADOR ENTRERRIANO

ENTREGÓ EN UBAJAY 10
VIVIENDAS DE MADERA

puedes encontrar en la
guía OUTDOOR de
Rothoblaas
(https://issuu.com/rothob
laas/docs/exterior-
es?mode=embed)

Contacta Rothoblaas
para elegir la solución
más adecuada para tus
proyectos
https://www.rothoblaas.e
s/contactos

Fotos: Gentileza
Rothoblaas.

tura duradera para
cualquier terraza.

Tanto si se trata de
una terraza como de un
revestimiento exterior o
de una remodelación
completa del jardín,
independientemente de
la complejidad,
Rothoblaas ofrece todo
su know-how para que el
usuario pueda dar rienda
suelta a tu imaginación.

Estos son sólo tres de
todos los productos que

bilidad de servicio de
cada localidad y se colo-
caron termotanques sola-
res para un menor consu-
mo energético. 

Proceso para este 
logro
Todo Madera se con-

tactó con PhD Ing.
Martín Sánchez Acosta,
quien explicó el proceso
que permitió la construc-
ción de viviendas en
madera:

- “Esas casas son
resultado de la ley que
estableció que el 10 por
ciento de las construc-
ciones que tiene que rea-
lizar el gobierno de
Entre Ríos deben ser en
madera;

- “Las casas tienen
una historia. Están
hechas bajo la reglamen-
tación de CeDeFI,
siguieron las pautas del
CAT (Certificado de
Aptitud Técnica) de la
institución. 

Las casas están
hechas con madera de 2
pulgadas por 4 pulgadas,
bien hechas;

- “Para ingresar a las
licitaciones de IAPV -
Instituto Autárquico de
Planeamiento y
Vivienda- las empresas
deber certificar haber
tenido experiencia previa
con la entidad, algo que
no tienen quienes sola-
mente construyen en
madera;

- “Entonces deben
hacer alianzas con quie-
nes construyen en mam-
postería. Ellos hacen la
base y el constructor en
madera monta la casa
encima;

- “INTA hizo años
atrás en Ubajay una
casa, que terminó siendo
una dependencia de la
municipalidad relaciona-
da a Minoridad y
Familia (ver foto);

- “La casa está ubica-
da frente a las 10 vivien-
das recientemente inau-
guradas por el goberna-
dor;

- “El objetivo de la
casa fue enseñarles a
construir en madera.
Hubo un curso al que
asistieron unas 200 per-
sonas en Ubajay”.

Foto: Gentileza INTA
Concordia.

La durabilidad de una
terraza de madera
depende tanto de la cor-
recta elección de las
materias primas como de
la atención a los detalles
constructivos. 

En general, se debe
evitar siempre el contac-
to directo con los
cimientos y es funda-
mental mantener una dis-
tancia adecuada entre las
tablas y los rastreles.

Esto permitirá garan-
tizar la ventilación y evi-
tar el riesgo de
estancamiento de agua y,
por consiguiente, el rápi-
do deterioro de la ter-
raza.

A continuación, te
presentamos tres produc-
tos que harán que tu ter-
raza sea elegante,
duradera y estéticamente
bonita:

Terralock
El conector oculto,

rápido de montar, que
contribuye a la durabili-
dad de la terraza a la vez
que garantiza un exce-
lente resultado estético. 

El espesor de 8
milímetros favorece la
microventilación entre
las tablas y los rastreles
de la construcción, mien-
tras que la fijación con
tornillo oculto preserva
la superficie de las
tablas.

KKT Color A4
Los tornillos no sólo

sirven para mantener
unidos los materiales,
sino que también deben
resistir y sostener una
estructura funcional. 

El resistente tornillo
KKT Color A4 ha sido
diseñado específica-
mente para usarse en
exteriores.

Su revestimiento de
acero inoxidable cumple
con los más altos están-
dares de resistencia a la
corrosión y con las certi-
ficaciones ambientales
más importantes, por lo
que es la mejor opción
en caso de condiciones
climáticas extremas.

La rosca bajo cabeza
inversa garantiza un
excelente agarre y pene-
tración en la madera,
mientras que su cabeza

Benedetto; el titular del
Instituto Autárquico de
Planeamiento y Vivienda
(IAPV), Marcelo
Bisogni, y los presiden-
tes municipales de San
José, Gustavo Bastián, y
de Colón, José Luis
Walser. 

Bordet valoró la
construcción en madera
“en una zona como
Ubajay, que se caracteri-
za por la industrializa-
ción de la madera”.  Y
agregó: 

“Tomamos este desa-
fío que no fue sencillo,
pero logramos terminarlo
con un aporte logístico
importante de la munici-
palidad".

Madera de “2 x 4”
Desde INTA

Concordia coincidieron
en que “las casas están
hechas con madera de 2
pulgadas por 4 pulgadas
(“2 x 4”), están bien
hechas”. 

Y agregaron que
siguen la reglamentación
de CeDeFI, Centro de
Desarrollo Foresto
Industrial de la provin-
cia, incluido su CAT
(Certificado de Aptitud
Técnica).

Bordet resaltó tam-
bién la importancia de la
entrega del decreto al
intendente por el cual se
llama a licitación la obra
de la Escuela Secundaria
N° 4 “José María
Molina”. 

Y también dijo que el
municipio de Ubajay
donó terrenos para cons-
truir 20 viviendas más.

Las viviendas repre-
sentaron una inversión
de $25,1 millones, infor-
mó ElOnce.com.

Las casas tienen dos
dormitorios y una super-
ficie total de 51,55
metros cuadrados; una
de ellas fue adaptada
para personas con capa-
cidades diferentes. 

Todas cuentan con
comedor, cocina y baño,
instalación eléctrica
completa, previendo TV,
teléfono e Internet. 

Está prevista la insta-
lación de gas combinado
de acuerdo a la disponi-

De pag: 1

cónica coloreada,
disponible en negro, gris
o marrón, queda perfec-
tamente mimetizada en
la madera.

Alu Terrace
La construcción de

terrazas en subestruc-
turas de aluminio garan-
tiza una gran durabili-
dad.

Alu Terrace es un
perfil de aluminio para
terrazas que permite
crear una gran subestruc-

Empresas  &  P roduc tos
ROTHOBLAAS, LA IMPORTANCIA DE ELEGIR ADECUADAS FIJA-
CIONES PARA EXTERIORES
Rothoblaas es un proveedor único porque proporciona asesoramiento fiable y completo a todos los que

se dedican a las construcciones de madera. Gracias a sus soluciones de fijación para exteriores, diseñar

y construir terrazas elegantes y duraderas será una experiencia que dará grandes satisfacciones.

Fuente: Rothoblaas.

La construcción de terrazas en subestructuras de aluminio garantiza una gran durabili-
dad.
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compone de una serie de
cinco arcos de madera
sobre unos pilares de
madera en el cauce
donde finaliza y princi-
pia el lecho seco del río.

Entre pilar y pilar,
cada tramo tiene una
medida de 35,1 metros
de largo, excepto los dos
finales que se alargan a
los 175 metros con una
anchura de 5 metros.

Los puentes de
Madison County

Imposible olvidarlos
y emocionarse.
Protagonistas indiscuti-
dos de una de las pelícu-
las más legendarias del
cine, los Puentes del
Condado de Madison
eran originalmente 19,
de los cuales ahora sólo
seis subsisten.

Todos fueron cons-
truidos entre 1870-1884
y fueron techados para
proteger las vigas del
suelo, ya que era muy
costoso reemplazarlas.
Hoy son tesoros naciona-
les que están protegidos
por la ley en Estados
Unidos dada su conside-
ración histórica.

Traversina Steg
(Viamala, Suiza)

Se trata de un espec-
tacular puente colgante
de madera construido
sobre el abismo de
Traversinertobel. 

Entre montañas,
árboles y el cielo que
enmarca los Alpes sui-
zos, el puente une una
ruta de que continua a lo
largo de una garganta
hasta llegar a la pasarela
Traversina Steg, la cual
tiene una réplica para
salvar otro desnivel en el
otro punto más alejado
del itinerario.

Canadá: puente pea-
tonal Kicking Horse

El puente peatonal
Kicking Horse es el
puente de estructura de
madera independiente
más largo de Canadá. 

ques de la región; el
puente de reemplazo
incorpora pilares ferro-
viarios de hormigón
existentes y componen-
tes de madera recién
fabricados en su diseño. 

Se prefabricaron dos
paneles de cubierta de
puente fuera del sitio y
se transportaron al sitio
para el ensamblaje final.
El puente se montó en el
sitio en una mañana. 

Las cubiertas del
puente cuentan con arcos
de madera laminada
encolada (glulam) y
cubiertas de madera. Las
varillas de acero conec-
tan los paneles de la pla-
taforma a los arcos de
glulam. 

La cubierta del puen-
te está formada por una
cubierta ondulada de
acero y correas de made-
ra maciza aserrada. El
puente de madera a la
vista es un complemento
natural del entorno exte-
rior que lo rodea.

En China, una estruc-
tura majestuosa

Este puente de made-
ra de 25 metros de largo
en Gulou Waterfront -
proyectado por el estudio
de arquitectura chino
LUO Studio – se ubica
en un paisaje artificial.

Está formado por una
red de vías fluviales y
estanques, en torno a la
desembocadura del río
Perla, en Jiangmen,
Guangdong, en el sur de
China.

El estudio diseñó un
puente peatonal en el
corazón de esta zona
calificada actualmente
como complejo de ecotu-
rismo. 

Se utilizaron cientos
de elementos de madera,
con especial atención a
las técnicas tradicionales
y rurales de construcción
empleadas en la zona, en
donde la madera es
abundante y protagonis-
ta.

Fuente y fotos:
CADAMDA.

Construido en 2001
con maderas de origen
local y con un diseño
suizo que refleja la
herencia de Swiss
Guides en Golden, el
puente cruza el río
Kicking Horse en el cen-
tro de Golden. 

Los ciclistas y cami-
nantes cruzan continua-
mente, y en el verano las
balsas pasan por debajo
en el tramo final de su
emocionante viaje de
rafting en aguas bravas.

Pasarela senda litoral
del Rio Guadalhorce

La pasarela peatonal
de madera más grande
de Europa, instalada
sobre el cauce del río
Guadalhorce, se convier-
te en el principal hito de
la Senda Litoral. 

La estructura, de 270
metros de longitud y tres
metros de ancho, se
encuentra situada junto
al Paraje Natural de la
Desembocadura del
Guadalhorce, y la
Diputación de Málaga y
el Ayuntamiento de la
capital han cofinanciado
al 50% el importe global
de la actuación, cifrada
en 1,6 millones de euros.

Puente de los sueños

de Princeton
Construido en 1909,

el puente de los sueños
original era parte del
Ferrocarril Kettle Valley. 

Cuando el área ya no
era un paso para trenes,
el puente fue desmante-
lado en 1989. La ruta
ahora es un camino de
usos múltiples en Trans
Canada Trail, la red de
senderos recreativos más
larga del mundo que
conecta Canadá de costa
a costa. 

El nuevo “Puente de
los Sueños” reemplaza al
puente original fuera de
servicio. Es un puente
peatonal recreativo que
cruza el río Tulameen,
frecuentado por peatones
locales y visitantes.

El legado del puente
original se conserva
mientras refleja los bos-

al Casco Antiguo con la
Ciudad Nueva y solo
permite tránsito peato-
nal. 

Esta pasarela de
madera que cruza el río
Reuss deslumbra a sus
visitantes con sus flores
y murales.

Puente Kintai
(Iwakuni, Japón)

A los pies del monte
Yokohama y sorteando el
río Nishiki en la locali-
dad de Iwakuni (Japón),
se extiende el que proba-
blemente se trate del
ejemplo de proyectos en
madera para pasarelas
más bello del mundo.

Declarado tesoro
nacional en 1922, se

Parque Nacional Hoge
Kempen - para la organi-
zación turística Visit
Limburg. 

Tiene cuatro kilóme-
tros de largo e incluye
un puente de madera de
300 metros de largo, que
ofrece vistas panorámi-
cas de los brezales y
bosques de pinos circun-
dantes.

Puente de la Capilla,
en Lucerna, Suiza

Sin dudas, uno de los
puentes más famosos y
antiguos de Europa. Es
el puente cubierto más
antiguo del continente y
data del siglo XIV. 

Con 204 metros de
largo, el puente conecta

Reducc ión  de  emis iones
PUENTES DE MADERA: DISEÑOS ESPECTACULARES QUE SON

UN IMÁN PARA EL TURISMO

península de Baja
California. 

Aquí además de
diversas aventuras en
mar y desierto, existe
uno de los puentes col-
gantes de madera más
largos del mundo, en el
cual no solo pasan pea-
tones, también 4X4,
vehículos todo terreno y
cuatriciclos. 

Ofrece un recorrido
de más de 330 metros de
longitud y soporta hasta
600 toneladas de peso.

Bélgica: un puente
ciclístico de 300 metros
de largo

En la provincia belga
de Limburgo se emplaza
una red de ciclismo
turístico que se denomi-
na “Cycling Through the
Heathland”. 

Este espectacular
puente está formado por
columnas y vigas de
madera entrelazadas, al
igual que sus muros, en
los que se utilizó madera
de pino local. 

Fue realizado por los
estudios de arquitectura
Maat-Ontwerpers y Bart
Lens, quienes pensaron
en este carril para bici-
cletas - ubicado en el
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Pasarela peatonal de madera más grande de Europa. Tiene 270 metros de largo y queda
en  Málaga.

Nuevo “Puente de los Sueños”, que reemplaza al puente
original construido en 1909 en Princeton, Estados Unidos.
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